



希望 この手に

沖縄の貧困・子どものいま

「今が最高。燃えている。
大火事くらいに」。小学校か

ら「頭が悪い」とばかりにさ

れ、顔に牛乳をかけられたこ

ともある。学校は恐怖でしか

なかつた

うかけがえのない場所となり、状況を悪化させる大きな

(両親)。中2で出合った不

登校支援の居場所が「ここに

来ると力が湧いてくる」とい

うかけがえのない場所となり、状況を悪化させる大きな

足掛かりになつた。

那覇市の児童自立支援員

第3部 ③

「勉強も一生懸命追い付こ

うとしたが、学校にも行きた

かった。でもクラスメートか

ら「頭が悪い」とばかりにさ

れ、顔に牛乳をかけられたこ

ともある。学校は恐怖でしか

なかつた

うかけがえのない場所となり、状況を悪化させる大きな

(両親)。中2で出合った不

登校支援の居場所が「ここに

来ると力が湧いてくる」とい

うかけがえのない場所となり、状況を悪化させる大きな

足掛かりになつた。

高校進学81→95%に

全保護世帯の中学生に寄り添う

場所を見つけた男子生徒は、初めて学校でのいじめや脚の内を作文に記し、周囲を驚かせた。自信を取り戻した今、「体験を話して、いじめでつらい思いをしている人たちの光になりたい」と力強く夢を語る。

中学生を卒業して5年後、成人した際には自立して社会と関われる人になるように。那覇市は2010年から児童自立支援員を配置し、困難を抱える生徒の実態の把握に努めてきた。市内の保護世帯で暮らす中学生約300人全員を対象に学校訪問や家庭訪問。「全員」にこだわるのは、生徒や家族自身が問題の

訪問し、家族が抱える課題について一緒に考えている。

◇ ◇ ◇

14年度には95・1%まで改善した。県内外の若年者支援に詳しいNPO法人沖縄青少年自立支援センターの山城忠信班長は、「想法や妄想などがあれば目立つ。大切なのは、目立たないが深刻な問題を抱えた親子をどうだめにするか」だと高く評価する。

那覇市では、保護世帯にはケーブルカードが付くが、那覇市では1人

が110世帯を担当し、全て

の子どもに気を配る余裕はないといふ。経済的な支援はで

所在に気付かない事例も多

く、課題が極めて見えにくい

からだ。

「課題や背景は一人一人違

う」と困難の原因や本人の特

性に応じて、民間の居場所や

学習支援をする無経費、治療

などへつなぐ。保護世帯の

高校進学率は右肩上がりに上

昇し、10年度の81・0%から

高さへとつながる。保護世帯は一

朝一夕には抜けない。支援員

らは「2~3年通つてやつと

話してくれるようになつた

「でも、何かあればすぐまた

心を開きされてしまう」と難

しさを吐露する。

県内では内閣府の事業を受

けて本年度、多くの市町村が

支援員を配置する。実効性の

ある支援に向け、市自立支援

班の山城忠信班長は、「想法や妄想などがあれば目立つ。大切なのは、目立たないが深刻な問題を抱えた親子をどうだめにするか」だと指摘。本年

度は内閣府の事業で支援員を

13人に増やし、小学生と高校

生にも対象を広げたことに触

れて、「誠実な人間関係構築に

は人手が不可欠だ」と強調した。

(子どもの貧困取材班)

(随時掲載)